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Taller municipal de Cheerleader sigue brillando

‘Gárgolas’ logra
primer lugar en
torneo nacional
Joven delegación vuelve a subir al primer puesto del podio,
al igual que en el regional disputado hace algunas semanas

GÁRGOLAS ELECTRIC BLACK.- Tal como lo anunciamos a principios
de este mes, la delegación de cheerleaders del taller municipal ‘Gárgo-
las Electric Black’, este domingo participó del ‘National Champions-
hip Series’, campeonato de carácter nacional donde nuevamente tuvie-
ron una actuación sobresaliente, al llevarse el primer lugar de la compe-
tencia en la categoría ‘Junior Recreacional’. El equipo conformado por
catorce chicas y un varón -de edades entre los 8 y 14 años- obtuvo su
paso al nacional luego de también conseguir el primer puesto del podio
en el campeonato regional en la misma categoría, consiguiendo el punta-
je necesario para ser partícipe en el Polideportivo de Viña del Mar, lugar
donde se realizó el evento deportivo este 18 y 19 de noviembre. Los
apoderados de estas jóvenes siguen en busca de auspiciadores.

En Baja California, México:
Javier Pérez abandona
por accidente carrera
continua más larga
del mundo
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Inició el municipio:
Nuevo sumario por
irregularidades en
corrales municipales
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Desde hoy hasta enero:
Parte postulación al
beneficio de exención
del derecho de aseo
domiciliario
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Árbitros en Panamericanos:
‘Santiago 2023 fue
inolvidable y lo
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Realizado en Santiago:
Escuela de artes
marciales destaca en
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Utopía

Wilta Berrios Oyanadel
Educadora

Educación en palabras simples
Urgencia para Convivencia Escolar

Una de las travesías en
la vida, es el reconocimiento
de los lenguajes. Aquel so-
nido característico que nos
orienta, persuade, anima e
incluso,  nos corrige. Ade-
más, sorprende, apasiona,
como también, hipnotiza.

El lenguaje es un fenó-
meno, nuestra naturaleza
puede distinguir sin esfuer-
zos el origen. Existen mu-
chos sonidos rodeándonos,
sin embargo, difícil es no re-
conocer ese apacible  ruido
muy parecido al nuestro que
sale de la boca, aunque en
términos generales, no solo
se limita a la voz. Otros to-
nos tal vez, con variados
acentos, más agudos y otros
más «graves», es el sonido
que se emite acompañado
de ondas y matices que for-
man lo que llamamos, «las
palabras». El lenguaje de los
sonidos es sorprendente, es
el medio más reconocible de
comunicación.

Adentrándonos más en
este viaje, notamos que exis-
ten otros medios, símbolos,
artes comunicativas que nos
alimentan psicológicamente.
Es el lenguaje social, no ne-
cesariamente es emitido por
sonidos, en algunos casos
no es apacible, incluso llega
a ser perturbador. Un len-
guaje social se basa en los
comportamientos en masas,
aquellos que la mayoría de-
cimos que está motivado por
distintos tipos de mensajes,
pero que afectan más que in-
dividualmente.

Los actos, decisiones y
ánimos, aun las formas de
vestir, entregan señales que
complementan un lenguaje
actualizado.

La lucha constante por
hacer entender este idioma,
es en el fondo, tarea de los
medios,  aunque la mayor
responsabilidad la tiene el
receptor, es decir, nosotros.
Esto no significa que debe-
mos actuar como expertos
en estudios sociales, pero
podemos  definir (leer) me-
jor aún el mensaje.

Los países se caracte-
rizan por símbolos, colores,
vestimentas, comidas, terri-

Actualmente, existe
en los establecimientos
educacionales el Departa-
mento de Convivencia Es-
colar, el cual bajo una nor-
mativa amplia que le en-
trega la Ley General de
Educación (2009) cuando
declara que la finalidad de
la educación es alcanzar
el desarrollo espiritual, éti-
co, moral, afectivo, inte-
lectual, artístico y físico de
los estudiantes, mediante
la transmisión y el cultivo
de valores, conocimientos
y destrezas.

Posteriormente sale
la Ley de Violencia Esco-
lar (2011) creando la figu-
ra del Encargado de Con-
vivencia Escolar, cuya
responsabilidad es des-
plegar en los estableci-
mientos, un Plan de Ges-
tión de la Convivencia, te-
niendo para ellos protoco-
los y medidas pedagógi-
cas, no punitivas, que de-
termine junto al Consejo
Escolar o Comité de Con-
vivencia Escolar, medidas
para enfrentar situaciones
de violencia, que ya en
esos años había aumen-
tado.

A partir del año 2015
se incorpora La Ley de In-
clusión (2015), con la cual
se elimina toda forma de
discriminación arbitraria
que permita a estudiantes
su desarrollo académico y/
o personal, exigiendo a los
Consejos Escolares que al
menos en una de las cua-
tro reuniones se dedique a
revisar y aprobar los regla-
mentos y normativas insti-
tucionales.

Actualmente se cuen-

ta con todos estos docu-
mentos monitoreados por la
Superintendencia de Educa-
ción, algunos instrumentos
mejor elaborados que otros
porque finalmente se tradu-
ce en un documento en don-
de se indican las faltas y qué
es lo que corresponde reali-
zar frente a ello, al igual que
aplicar acciones de preven-
ción que por lo general el
tiempo no alcanza porque
día a día las urgencias y/o
demandas espontáneas son
mucho más, como por ejem-
plo desregulaciones de es-
tudiantes por alguna situa-
ción de conflictos entre com-
pañeros, salud mental, pe-
leas entre pares, situaciones
que traen desde su barrio y
solucionan en el estableci-
miento, apoderados con pro-
blemas con otras familias,
pero que finalmente trasla-
dan la situación a la unidad
educativa porque así traspa-
san la responsabilidad y en
su entorno familiar no se ven
responsablemente, de los
hechos que se deben solu-
cionar, entre otras que se vi-
ven al interior de los esta-
blecimientos.

Para los establecimien-
tos educacionales ha sido
un tema muy complejo por-
que ya se entendió que fi-
nalmente sí o sí tiene que
resolver, aunque muchas
veces le llegue la situación
de rebote, se supone que
toda la parte legal es apo-
yar la convivencia para que
estudiantes tengan un am-
biente propicio para el
aprendizaje y es más, ojalá
siempre sea en un antes,
haciendo prevención, pero
esto cuesta manejarlo ya

que el recurso humano es
poco y los conflictos son
muchos, o en salud mental
de gran magnitud para la
edad de los estudiantes, aun
cuando su mayor ocupación
deben ser los estudios.

La agresividad en las
unidades educativas ha au-
mentado y por eso el depar-
tamento de Convivencia Es-
colar puede estar compues-
to por el encargado de con-
vivencia escolar, psicólogo,
trabajador social y alguna
otra persona que el estable-
cimiento destine, pero a pe-
sar de ello se hace poco ya
que realizar este trabajo sig-
nifica entrevistas, mediacio-
nes, derivaciones a la red de
salud, seguimientos, visitas
a los hogares, elaboración
de protocolos, atención a or-
ganizaciones externas de
salud mental o cuidado de
menores, etc.

No cabe duda que este
departamento ni siquiera
debiese existir, entendiendo
que los humanos somos ca-
paces de auto resolver las
situaciones de conflictos,
pero como no es así esta-
mos con esta figura de con-
vivencia escolar, pero aun
así seguimos al debe, en
nuestro país no es un tema
de establecimiento sino que
de sociedad; sino mire a las
personas como se compor-
tan cuando tienen un conflic-
to en lo particular.

«Adultos incapaces de
resolver situaciones de con-
flictos a través del dialogo
entregan a los menores
ejemplos de agresión, eso
no es amar sino llenar su
propio ego». W.B.O., educa-
dora San Felipe, Chile.

torios, decisiones,  políticas,
nivel de natalidad, leyes,
comportamientos morales,
infraestructuras, avances,
historia, voces unánimes,
noticias, eventos que se gra-
ban en la retina de los recep-
tores.

Las palabras como po-
breza, riqueza, estabilidad,
oportunidad, equilibrio, distri-
bución, orden, poder, entre
otros parecidos, son los men-
sajes más estimulantes y que
pueden despertar con fuerza
aquella sensibilidad atribuida
a multitudes sociales y que se
canaliza en una  «reacción»
inesperada. No, por supues-
to, con  la misma concentra-
ción que tienen en el estado
si no lo recibieran (nunca su
reacción es igual, pero siem-
pre muy parecidos)

El lenguaje social clara-
mente es reactivo, aficiona-
dos a la crítica, al estudio del
«porque» sin considerar el
«como», actuando como
hormigas en fila continua y
sin variantes hacia su sus-
tento. Son pocos los fenóme-
nos individuales que pueden
adelantarse a las reacciones
masivas, pero para ello tuvo
que salir de aquella fila y
aventurarse a sustentos ex-
tras, aquel sustento lo pro-
vee otro grupo social, tal vez
con distintas visiones, o me-
jor dicho, condiciones para
observar.

Siguiendo el mismo
ejemplo, ponga su dedo en
una fila de hormigas, vera su
reacción.

El ser reactivos tiene
ventajas y desventajas, la
ventaja es que abre la puer-
ta a señales externas, la des-
ventaja está en que su reac-
ción no siempre es la misma,
puede llegar a ser muy dis-
tinto (el ser humano es po-
tencialmente complejo, por
lo que nunca actuará siem-
pre igual). El lenguaje social
cambia a medida que la his-
toria graba sus eventos y sus
protagonistas consultan a
estos registros. Alguien que
piense que sus días son to-
dos iguales, debe saber que
no lo es, uno, porque no se
reacciona de la misma forma

cada jornada, o no es huma-
no.

Los comportamientos
sean como sean, no son más
que reacciones temporales
respondiendo a estímulos
que entrega, quien sabe,la
confrontación hacia la rutina,
la insatisfacción, un estado
de felicidad, amargura, inco-
modidad,  intolerancia, amor,
poder incontrolable, búsque-
da de identidad, competen-
cia, incompetencia, riqueza,
pobreza, confusión, estabili-
dad, inestabilidad, angustias,
poder y muchos más que
aún no se conocen comple-
tamente. ¡Curioso! ya sea
por la complejidad del origen
de los estímulos, o más bien
del receptor.

Se corre el riesgo por
cierto, de verse frente a con-
flictos entre sus estímulos y
los de otros, esto es común,
por ejemplo, los gustos. Ser
capaces de «tolerar» la re-
acción ajena es buena señal
por el bien del lenguaje ge-
neralizado, de la que somos
parte (tal vez no siemprepa-
ra nosotros)

Es por lo tanto «el len-
guaje» en todas sus formas
un gran beneficio para quie-
nes pueden leer mejor su
comunicado, entre otra co-
sas, el mensaje de si esta-
mos en el correcto estado o
simplemente nos confiamos
de ideas que por lo pronto,
solo satisfacen una virtual
costumbre. Digamos que
eso es lo que se debe des-
tacar, la diferencia de los
sonidos (mensajes y seña-
les) por sobre aquel silbido
reconocible y constante que
forma palabras y adeptos
más difíciles de corregir.

Entre otras cosas, es
bueno destacar que esto no
se trata de una ilusión, más
bien, de una frecuencia pro-
pia del estado de una multi-
tud cada vez más involucra-
da en calidad de durmientes.
Tal vez, destacar semejante
realidad, puede que deje en
nosotros la tarea de dejar de
ser «pasivos» en el camino,
de lo contrario, la realidad,
«sólo para algunos», siem-
pre será utopía.
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Condorito

Municipio inició nuevo
sumario por irregularidades

en corrales municipales

La alcaldesa Carmen Castillo aseguró que el sumario administrativo será
de dominio público una vez que se encuentre totalmente tramitado.

• Mediante una declaración pública,
la alcaldesa Carmen Castillo se refi-
rió a la polémica.-

La alcaldesa Car-
men Castillo emitió
una declaración pú-
blica respecto de las
investigaciones su-
marias que existen
sobre irregularidades
en los corrales muni-
cipales, considerando
que concejales de la
ciudad ya habían so-
licitado la entrega de
información en la úl-
tima sesión del Con-
cejo Municipal.

En la oportuni-
dad, se planteó la in-
quietud luego que un
hombre llegara al
municipio reclaman-
do por los cobros que
le habían llegado por
conceptos del TAG,
siendo que su auto
debería estar en el co-
rral.

Tras semanas de
investigación y algu-
nos días de silencio
del municipio, la edil
entregó una declara-
ción pública que no
recibió preguntas:

«En relación a la
situación del depósi-
to o parqueadero
municipal, declara-
mos lo siguiente», co-
menzó diciendo la de-
claración pública.

«En razón a irre-
gularidades consta-
tadas en el año 2022
en el parqueadero
municipal, que son de
público conocimien-
to, se dispuso la ini-
ciación de un suma-

rio administrativo, el
que a pesar de estar
terminado de parte
del municipio y con
sanción propuesta, se
encuentra en trámite
ante la Contraloría
General de la Repú-
blica», señaló Casti-
llo.

En este sentido, la
alcaldesa indicó que
el resultado del suma-
rio será público, «no
existiendo recursos
administrativos pen-
dientes que deba re-
solver nuestro muni-
cipio, en tal sentido,
de acuerdo a la nor-
mativo, el sumario
administrativo será

de dominio público
una vez que se en-
cuentre totalmente
tramitado. Refirién-
donos a ello, una vez
que esto ocurra».

Además, Carmen
Castillo dijo que la
Fiscalía investiga los
hechos ocurridos en
el año 2022.

«Lo importante
en el caso es señalar,
que, esta administra-
ción agotará todas
las instancias para
hacer efectivas las
responsabilidades en
la materia. Es nece-
sario indicar que los
hechos ocurridos en
el año 2022, se en-
cuentran siendo in-
vestigados por la Fis-
calía, existiendo cau-
sa en el Juzgado de
Garantía, proceso en
el cual existe un fun-
cionario que está for-
malizado, no nos po-
demos referir en de-
talle a la investiga-
ción penal en curso,
considerando que la
ley establece el secre-
to de la investigación.

Los plazos de la in-
vestigación penal de-
penden del Ministe-
rio Público y no de
nuestra administra-
ción», continuó en su
declaración.

Asimismo, y ante
los hechos ocurridos
en el presente año, la
alcaldesa dijo lo si-
guiente: «Respecto de
los hechos ocurridos
en el parqueadero
municipal en el mes
de octubre del pre-
sente año, sólo pode-
mos indicar que el
municipio ha dis-
puesto un sumario
administrativo y ha
efectuado todas las
denuncias corres-
pondientes al Minis-
terio Público, por lo
que esperamos el re-
sultado de dichas in-
vestigaciones para
referirnos al tema».

Sumario que se
realiza en la actuali-
dad para determinar
lo ocurrido: «Es pre-
ciso destacar que a
raíz de la constata-
ción que esta misma

administración llevó
a cabo y dando cuen-
ta de la probidad que
nos caracteriza, le-
vantamos esta inves-
tigación y llegaremos
hasta las últimas ins-
tancias para deter-
minar las responsa-
bilidades en el caso»,
añadió.

Finalmente, y en
relación a la condi-
ción del recinto hoy
en día, la edil sostu-
vo que «en cuanto a
la situación actual
del parqueadero, es-
tamos realizando to-
dos los levantamien-
tos de manera per-
manente respecto a
los vehículos y de-
más bienes que se
custodian en dichas
instalaciones, forta-
leciendo los protoco-
los de control de in-
greso y salida para
que estos sean aún
más estrictos de los
existentes, con el ob-
jeto que estas situa-
ciones como las ocu-
rridas, no vuelvan a
suceder».
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 13 DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-240-
2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “TORO” SE CITA
A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DIA
JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 2023, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLA-
RAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE
DON RAMON SEGUNDO TORO LEIVA Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR DE ESTE A DOÑA
MARIANELA DEL CARMEN TORO CABELLO.
AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO ME-
DIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa civil Rol N° V-68-2023, caratu-
lado: PARADA / por sentencia de fecha 21 de
agosto 2023, se declaró interdicción definitiva por
demencia de D. DANIEL TITO PARADA SOTO,
cédula de identidad N° 5.393.977-5, quedando
éste privado de la administración de sus bienes,
designándose curador definitivo a doña ESTER
CAROLA PARADA GALDAMES, cédula de iden-
tidad N° 12.400.237-0, a quién se le releva de la
obligación de confeccionar inventario solemne y
de rendir fianza para el ejercicio de la guarda,
sirviendo la presente resolución suficiente dis-
cernimiento.
                                                                     20/3

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

Realizada en Baja California, México:

Javier Pérez abandona por accidente carrera continua más larga del mundo
Lamentablemente,

debido a un accidente,
el motorista sanfelipe-
ño Javier Pérez Potzs-
ch tuvo que abandonar
la carrera cuando ade-
lantaba a una cuadri-
moto en la carrera con-
tinua más larga del
mundo realizada este
17 de noviembre en
Baja California, Méxi-
co.

En conversación
con nuestro medio nos
comentó que partió
muy atrás, en la posi-
ción número 20, pero
comenzó a remontar
rápidamente colocán-
dose a la cabeza de la
prueba. Lamentable-
mente tuvo el acciden-
te que lo hizo abando-
nar por un tema de se-
guridad, además que
fue una situación muy
complicada debido a
que sufrió de esguinces

Javier,
tras el
acci-
dente,
debió
ser
llevado
en silla
de
ruedas.

Ya en la camilla del hospital, el Ironman Chileno
fue atendido de sus lesiones.

Una fisura en su brazo
sufrió Javier tras el ac-
cidente, además de es-
guinces en 7 de sus de-
dos de ambas manos.

Javier en su moto, horas antes de participar en
la carrera continua más larga del mundo.

múltiples en 7 dedos de
las manos. De todos
modos quería seguir
‘guerreando’, como
nos dijo, pero no se
pudo.

«Partiendo muy
atrás en la posición
número 20, peleando
con mucho polvo, lo-
gré pasar a todos. Íba-
mos primero y ya en el
kilómetro de carrera
1.200 tuve un acciden-
te pasando una cuadri-
moto, me caí muy fuer-
te, me fisure  el brazo
derecho, tengo 7 dedos
esquinzados entre las
dos manos y deshidra-
tación completa. Me
tuvieron que llevar en
ambulancia al hospi-
tal, estaba muy deshi-
dratado, me desmayé
por varias horas, no
logré perder el conoci-
miento, pero estuvo
muy complicada la si-

tuación. Yo quería se-
guir peleando y la ver-
dad tuve que abando-
nar por un tema de pe-
ligro más que todo, po-
día lidiar con el dolor,
con las fracturas sim-
plemente amarrando
ahí, viendo cómo ha-
cerlo, poniéndole cin-
ta o algo al brazo fuer-
te y seguir dándole a la
guerra», comenta.

TENÍA PODIO
ASEGURADO

Reconoce que «te-
níamos el podio bien
fijo, veníamos hacien-
do una carrera muy in-
teligente, pero lamen-
tablemente tuve este
accidente y tuvimos
que abandonar con el
corazón roto, muy tris-
te por lo que ocurrió,
pero sin remordimien-
to porque sé que lo di-
mos absolutamente
todo, física y mental-
mente. Nada más que
por un tema de seguri-

dad, peleando ya entre
una decisión de vida o
muerte, así de extrema
fue la decisión que tuve
que tomar, fue que de-
cidimos abandonar la
carrera porque era
muy peligroso para mí
seguir en las condicio-
nes. Así es que ya me
encuentro de vuelta en
Los Angeles, Califor-
na, Estados Unidos, y
ya este miércoles en la
mañana llego a Chi-
le», indica.

AGRADECE LOS
BUENOS
COMENTARIOS

«Gracias a Dios
todos hablaban del
Ironman Chileno que
hizo una tremenda ca-
rrera, que venía volan-
do por la ruta, creo que
no se había logrado
eso antes, de que un
piloto partiera tan
atrás y lograra estar
adelante en tan poco
tiempo; así es que por

esa parte dejamos bien
el nombre de Chile, de
que todos están ha-
blando del Ironman
Chileno, de Javier, que
yo teniendo el brazo
así logré empujar 185
kilómetros más, con
una fisura en el brazo,
esguince en los dedos,
y ya después fue mucho
el dolor que tuvieron
que poner sobre la
vena los paramédicos,
me pararon todo el
tema, y bueno, ahí em-
pezamos a retroceder
en el tiempo. Pero al
menos todos orgullo-
sos de lo que significa
ser chileno, les quedó
a todos muy claros que
los chilenos guerrea-
mos hasta el final y

volvemos», señala.
Finalmente, Javier

Pérez adelantó que «la
temporada (2024) co-
mienza en marzo, así
es que volvemos en
marzo a pelear en el
desierto mexicano»,
concluyó.

EXTRACTO

Por sentencia de fecha 22 de Agosto de 2023,
dictada en la causa Rol V-78-2022 del Primer
Juzgado de Letras de San Felipe, sobre Pose-
sión Efectiva, caratulada TORO/TORO ROL V-
78-2022 que en la parte resolutiva señala: Que
se concede la posesión efectiva de la herencia
testamentaria, quedada al fallecimiento de don
Jaime Ladislao de Jesús Toro Toro, como legiti-
marios forzosos, en la mitad legitimaria, a sus
hijos: Jaime Eduardo Toro Barrera, José Rober-
to Toro Barrera, Teresa Florinda Toro Barrera, y
en su representación le suceden sus: Hijos Mar-
co Antonio Contreras Toro, Priscila Paola Con-
treras Toro, Juan Héctor Contreras Toro, Hada
Marilyn Toro Salinas, y en su representación le
suceden sus hijos: Lorena Ada Castillo Toro,
Fernanda Laura Castillo Toro. Como heredero
en la cuarta de mejoras y en la cuarta de libre
disposición, a su hijo Jaime Eduardo Toro Ba-
rrera. Con cargo a la cuarta de mejoras y a la
cuarta de libre disposición, asigna a su hijo Jai-
me Eduardo Toro Barrera, los bienes descritos y
detallados, que da cuenta la Cláusula Novena
de dicho testamento.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario
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Hoy parte postulación al beneficio de
exención del derecho de aseo domiciliario

María Tersa Urbina, Dideco de San Felipe.

• Municipio espera recibir cerca de
mil solicitudes.-

Este martes co-
mienza el plazo para
postulación al bene-
ficio de la exención
del derecho de aseo
domiciliario (basura)
en San Felipe. El trá-
mite se debe realizar
de manera presencial
por el jefe o jefa de
hogar, ya sea en el
municipio, Dideco o
la delegación de Cu-
rimón.

 La directora de la
Dirección de Desa-
rrollo Comunitario
(Dideco), María Te-
resa Urbina, indicó
que «es muy impor-
tante este proceso
que iniciamos a par-
tir del día de maña-
na (hoy), sobre lo
que significa postu-
lar al beneficio de la
exención de los dere-
chos de aseo, porque

también señalar que
recibimos personas
que tienen una deu-
da».

En este sentido,
Urbina sostuvo que
«a partir de mañana
(hoy), vamos a habi-
litar tres puntos
donde se pueden
acercar a postular,
uno acá en el edificio
consistorial en el se-
gundo piso, en Teso-
rería, ahí vamos a
tener un punto, otro
en la Dideco y tam-
bién en la delegación
de Curimón».

Asimismo, se es-
pera que cerca de mil
personas realicen
este trámite que tie-
ne modalidades tan-
to para dueños de
casa como para
arrendatarios; «es-
peramos que sean

unas mil personas
las que postulen, el
beneficio dura 3
años cuando son
propietarios y recor-
dar que esto va aso-
ciado al rol de ava-
lúo fiscal de la pro-
piedad; en el fondo,
es el rol de la propie-
dad que tiene el be-
neficio, en el caso
cuando sea arrenda-
tario, el beneficio tie-
ne una duración de
un año», precisó.

Es así que la di-
rectora de la Dideco
además puntualizó
que los requisitos
para este beneficio
son que «este benefi-
cio es para los que
cumplen el rol de jefe
o jefa de hogar, per-

sonas sobre 60 y 65
años en el caso de los
varones, y que cum-
plan con el requisito
principal de estar en
el Registro Social de
Hogares de nuestra
comuna y que el rol
de avaluó fiscal sea
inferior a 225
UTM».

Para las personas
que tengan deuda
por este concepto de
derechos de aseo,
«puede postular ha-
ciendo un compro-
miso de pago de la
deuda que tiene»,
junto con esto, y para
quienes ya lo tenían,
María Teresa Urbina
explicó que «los que
ahora tienen que re-
novar son los benefi-

ciados en el año
2020».

Finalmente, Ur-
bina aseguró que el
trámite es «sólo pre-
sencial porque nece-
sitamos algunos do-
cumentos que que-
dan acá en nuestro
poder, y, por lo tan-
to, lo hacemos sólo
presencial».

Por su parte,
José Madrid, del
área social de la Di-
deco, llamó a la co-
munidad a postular a
este beneficio; «este
beneficio es súper
importante, noso-
tros estamos prepa-
rados y contamos
con todos los dispo-

sitivos para poder
facilitar el proceso,
vamos a tener tres
puntos de acceso.
Recalcar que el Re-
gistro Social de Ho-
gares, tiene que ser
el jefe de hogar quien
postule, los certifica-
dos de avalúo fiscal
lo podemos gestio-
nar nosotros para
poder entregar el be-
neficio, es importan-
te tener el número
del rol, si no lo tiene,
nosotros lo podemos
tener por ustedes».

El plazo de postu-
lación comienza este
21 de noviembre y se
extiende hasta el mes
de enero de 2024.
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Cheerleaders ‘Gárgolas Electric Black’
logran primer lugar en torneo nacional

Las jóvenes cheerleaders en una de sus rutinas
de competencia.

• La joven delegación aconcagüina
vuelve a subirse al primer puesto del
podio, al igual que en el campeonato
regional que disputaron hace algu-
nas semanas.-

‘Gárgolas Electric Black’ obtuvo el primer lugar en la categoría ‘Junior Recreacional’.

Tal como lo
anunciamos a prin-
cipios de este mes, la
delegación de cheer-
leaders del taller
municipal ‘Gárgo-
las Electric
Black’, este domin-
go participó del ‘Na-
tional Champio-
nship Series’,
campeonato de ca-
rácter nacional don-
de nuevamente tu-
vieron una actua-
ción sobresaliente,
al llevarse el primer
lugar de la compe-
tencia en la catego-
ría ‘Junior Recrea-
cional’.

El equipo confor-
mado por catorce
chicas y un varón -de
edades entre los 8 y
14 años- obtuvieron
su paso al nacional,
luego de también
conseguir el primer
puesto del podio en
el campeonato re-
gional en la misma
categoría, consi-
guiendo el puntaje
necesario para ser
partícipe en el Poli-
deportivo de Viña

del Mar, lugar don-
de se realizó el even-
to deportivo este 18
y 19 de noviembre.

A pesar que los
apoderados de es-
tos jóvenes depor-
tistas siguen en
busca de auspicia-
dores que faciliten
los diversos costos
que comprende ser
cheerleader en
nuestro país, los pa-
dres también tienen
la esperanza en que
el taller municipal
siga activo durante
el próximo año, ya
que este fue el pri-
mer año de vigencia
en nuestra comuna
y al igual que los de-
más talleres, termi-
na su temporada
2023, este mes de
noviembre.

En relación a
este nuevo logro de
las aconcagüinas,
Ignacio Calde-
rón, apoderado de
la cheerleader An-
tonia Calderón,
explicó la participa-
ción de las aconca-
güinas, recordando

el también primer
lugar que obtuvie-
ron en el regional.
«Las chicas del
equipo de ‘Gárgolas
Electrik Black’ les
tocó competir el día
domingo 19, a eso
de las 09:00 horas
teníamos que estar
allá presentes para
que pudieran calen-
tar las niñas y ya
tipo 10:00, 11:00
horas estar en la
parte de la compe-
tencia. En este cam-
peonato asistieron
15 participantes del
equipo de San Feli-
pe y alrededores,
como Panquehue,
vienen de varios la-
dos. Semanas antes
habíamos partici-
pado en el campeo-
nato regional reali-
zado en Santiago, el
cual les dio un pun-
taje para poder ob-
tener un cupo en el

campeonato nacio-
nal que se realizó en
Viña del Mar, en el
Polideportivo de la
ciudad», sostuvo.

En esta línea, se
refirió a la experien-
cia que significan
dos competencias de
nivel y dos primeros
lugares, todo esto en
menos de un mes.
«Este campeonato
fue mucho más
grande, ya es un na-
cional, incluso vi-
nieron equipos de
Argentina, enton-
ces, fue súper gran-
de el tema del cam-
peonato y largo,
porque, por ejem-
plo, nosotros venía-
mos en la segunda
sección o la del me-
dio, ya que igual re-
parten a los equipos
para que no sea tan
extenso y puedan ir
cambiando las ba-
rras, porque al mo-

mento de ir entran-
do termina la sec-
ción de 20 equipos y
da paso a la siguien-
te barra con los si-
guientes equipos.

«Fue nuestra se-
gunda experiencia
en un campeonato
grande, pero esta
igual fue más gran-
de y fue muy emo-
cionante, porque le
peleamos a equipos
que venían de todos
lados. Totalmente
enriquecedor, por-
que además son
equipos que llevan
años participando
en esto y nosotros
que llevamos meses,
y pudiendo llegar
ahí con las niñas fue
un logro muy gran-
de, sobre todo en tan
poco tiempo que lo
han logrado, donde
nuevamente gana-
ron esa categoría y
súper contentas las
niñas, muy emocio-
nadas ayer (domin-
go) por haber gana-
do esta categoría»,
añadió.

A su vez, Calde-
rón destacó el rápi-
do avance de las jó-
venes deportistas,
quienes empezaron

con el taller este
mismo 2023.
«Para nosotros
igual nos sorpren-
dió el tema de que
los chicos en tan
poco tiempo pudie-
ran obtener este
triunfo, que les dio
el puntaje para que
pudieran alcanzar
a llegar a un nacio-
nal, ya que en tan
poco tiempo noso-
tros decíamos ‘¿se
podrá lograr o no
se podrá lograr?’, y
los niños con todo
el esfuerzo que han
hecho en los entre-
namientos y toda
la perseverancia,
lo pudieron lograr
y estamos pero sú-
per felices y ahora
veremos qué pasa,
porque ahora en
noviembre termi-
nan los talleres
municipales, en-
tonces, veremos si
sigue o no sigue y
nosotros como
apoderados esta-
mos súper entu-
siasmados de que
pueda seguir, por
los niños más que
nada, para que ha-
gan deporte y uno
tan lindo como el
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Las sanfelipeñas compitieron este domingo 19 de noviembre en el Poli-
deportivo de Viña del Mar.

Fueron 14 chicas y un varón, quienes dejaron nuevamente en alto el nom-
bre de San Felipe.

de cheerleader.
«Como apodera-

dos nunca nos ima-
ginamos que este ta-
ller iba a ser como
que podíamos salir a
competencias regio-
nales o fuera de San
Felipe, nos imagina-
mos netamente que
era un taller para
llevar a las niñas a
que se distraigan y
hagan algún depor-
te, y ahora como el
profesor igual súper
conocido en esto de
‘Gárgolas’, él se mo-
vilizó, ya que lo lla-
man de varios cam-
peonatos, para que

pudiéramos llevar
al equipo y eso igual
nos sorprendió»,
manifestó el apode-
rado.

Finalmente, indi-
có la esperanza que
tienen acerca de que
el taller municipal
continúe este 2024,
entendiendo los
buenos resultados
que ha dejado, ade-
más de mencionar el
gran trabajo del
equipo técnico.
«Queremos que de
parte de la munici-
palidad, nos dé la
posibilidad de que
pueda seguir este

taller, porque igual
de los talleres muni-
cipales, yo creo que
parece que ha sido el
único que ha salido
a representar al Va-
lle del Aconcagua y
San Felipe, y ha te-
nido buenos resulta-
dos con estos prime-
ros lugares, enton-
ces quiere decir que
está rindiendo el ta-
ller y los profesores
son súper buenos,
que son el profesor
Cris, la profe Javi,
Luciano, Belén y
la profe Dani, que
ellos han sido muy
importantes para

las niñas, porque sin
ellos no habrían po-

dido llegar a estos
lugares que han ob-

tenido las niñas»,
concluyó.
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Árbitros de beach presentes en Panamericanos:

‘Santiago 2023 fue una experiencia inolvidable que disfrutamos a concho’

Luis Arias posando junto a los primos Grimalt,
durante los Juegos Panamericanos Santiago
2023.

Pía junto a su padre Luis durante los Juegos Pa-
namericanos.

Una experiencia
súper enriquecedora,
bonita e inolvidable.
Así calificaron los ár-
bitros sanfelipeños de
beach voley, Luis y
Pía Arias (padre e
hija) su paso por los
juegos Panamerica-
nos.

No habíamos teni-
do la oportunidad de
volver a conversar,
pero se dio y por fin
pudimos hacerlo para
saber cómo les había
ido. Dialogamos con
los dos al mismo
tiempo.

- ¿Cómo fue la
experiencia en de-
finitiva?

LUIS: - Súper
buena, bonita, una
experiencia inolvida-
ble, de verdad lo dis-
frutamos a ‘concho’.
Mucho trabajo, mu-
cho trabajo los siete
días que estuvimos
allá trabajando todo
el día, pero es impa-
gable. Lo disfrutamos
harto con mi hija y
conocimos a gente
maravillosa de otras
ciudades y países.

Pía: - Tuvimos

harto contacto con los
árbitros internacio-
nales, realmente nos
ayudaron mucho, nos
corrigieron también y
eso nos permite a no-
sotros como árbitros
y planillas aquí en
San Felipe, estar más
como a la vanguardia
del beach vóley, por-
que igual es un depor-
te que está recién
emergiendo aquí en
Chile.

- El arbitraje,
comparado con
otros, ¿estamos
muy atrasados?

LUIS: - No, lo
bueno que aquí hay
buen voleibol, par-
tiendo por los primos
Grimalt, las chicas,
hay buen nivel y esto
hace que se van a
competencias inter-
nacionales y ahí lle-
van árbitros interna-
cionales. Aquí hay un
árbitro internacional
de beach, uno solo,
Echeñique es un tipo
espectacular, una ex-
celente persona que
igual nos ayuda harto
a nosotros, y ahí esta-
mos dando la batalla

con mi hija, por lo
menos fue bonita la
experiencia.

- ¿Qué partidos
arbitraron, o le
tocó a tu hija de
planillera?

PÍA: - Hacíamos
cuatro partidos dia-
rios, entonces estuvi-
mos en muchos por lo
menos yo, lo más im-
portante estuve en la
final de damas de Chi-
le el día viernes y en
la final por el bronce
con los Grimalt con
Estados Unidos. Sí,
yo estaba ahí en la
planilla, fue muy
emocionante porque
antes de entrar a la
cancha que nos pre-
senten y todo, esta-
mos en un túnel don-
de vamos con los ju-
gadores, se hace el
sorteo, un ambiente
muy bonito; es como
¡guau!, ser parte de la
historia, estar ahí con
ellos… No, bien, y que
tu nombre queda ahí
en la planilla. Todas
las de las finales se
iban a la Confedera-
ción sudamericana.

Por su parte Luis

nos cuenta que fue
muy bonito; «traba-
jamos harto, nos tocó
mucho trabajo», se-
ñala.

Mientras que Pía
cuenta que se iban del
hotel a las 08:30 y lle-
gaban a las 10:00 de
la noche, y a las 11:00
pm se desocupaban
de comer y a dormir
para salir de nuevo al
otro día.

- Vimos que un
canal nacional los
entrevistó porque
padre e hija no se
da mucho en arbi-
traje.

LUIS: - Sí, es ver-
dad, fíjate que nos
entrevistaron llegan-
do allá, TVN nos hizo
lo mismo que ustedes,
porque vieron la nota
en el Diario (El Tra-
bajo), y sabes que sa-
lió bien bonito… boni-
tos recuerdos. Estuvi-
mos en la inaugura-
ción en el estadio na-
cional, precioso. Fue
maravillosa la inau-
guración, muy emo-
cionante y todo bien
calculado, mucha se-
guridad. Nosotros te-

níamos que andar en
ese sector en Peñalo-
lén nomás estaba el
velódromo al lado y
no podíamos entrar
porque las credencia-
les son para un sector
nomás.

- Una bonita ex-
periencia para re-
cordarla todo el
resto de la vida.

PÍA: - Sí, eso ha-
blamos con mi papá,
que yo creo que va a
ser la última, no sé,
ojala que hayan más,
pero donde podamos
compartir papá e hija
y vivir esa experien-
cia, porque si bien
aquí trabajamos jun-
tos, todos los fines de
semana en el voley,
pero igual esto es más
grande. Lo otro, nos
va a llegar una meda-
lla de los Panamerica-
nos por haber partici-
pado y ser parte de la
historia.

- Para cerrar y
agradecer, una re-
flexión final de
todo lo vivido en
los Juegos Pana-

mericanos.
LUIS: - Mira, por

parte de nosotros, lo
laboral, tuvimos una
excelente acogida de
la directora de la
DAEM, del director
del Colegio, de los co-
legios donde estamos
trabajando, del de-
partamento del de-
porte de San Esteban,
la alcaldesa, todos sú-
per, me despidieron,
fue muy lindo. Tuvi-
mos un 100% de apo-
yo en la parte laboral.
Mucha gente… mu-
cha gente nos saluda-
ba, le tuvimos que
mandar saludos a
unas alianzas por ahí
que también nos pe-
dían.

Al finalizar Pía
dijo que la idea es po-
der seguir creciendo
porque en Chile no
hay damas árbitras
internacionales de
beach vóley, «enton-
ces es como darte el
empujó ahí para cre-
cer más… se puede si
se quiere», culmina
su reflexión.

En el círculo Luis Arias junto a su hija  Pía, en una foto general de los árbitros de beach vóley
durante los Juegos Panamericanos.

En el circulo Pía y su padre Luis, también en una foto general divididos hombres y mujeres.
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Denuncia publicada en Diario El Trabajo disparó las alertas:

Municipio se querellará contra
empresa que ejecutó obras de
mejoramiento de veredas

El restaurante ‘Mar y Tierra’, en Santo Domingo a un costado del Fortín
Prat, fue una de las ‘víctimas’ de la empresa a cargo de los trabajos. La
imagen vale más que mil palabras.

La denuncia publicada el 2 de junio en forma exclusiva por Diario El Tra-
bajo, disparó las alertas sobre la calidad de los trabajos que se estaban
ejecutando.

• Alcaldesa aseguró además que se
pondrá termino al contrato con dicha
firma.-

Tras una serie de
críticas y el evidente
mal trabajo ejecutado
por la empresa que
realizó el mejora-
miento de veredas en
el damero central de
la ciudad, el munici-
pio de San Felipe ase-
guró que se querella-
rán contra ésta debi-
do al mal trabajo,
además, de poner fin
al contrato.

Como se recorda-
rá, en nuestra edición
del 2 de junio de este
año publicamos en ex-
clusiva la denuncia de
la administradora del
restorán ‘Mar y Tie-
rra’ ubicado en calle
Santo Domingo, a un
costado del Fortín
Prat, debido a los da-
ños causados a su lo-
cal y al pésimo estado
en que quedaron las

veredas, situación que
resultaba absoluta-
mente impresentable.

En este sentido, la
alcaldesa Carmen
Castillo señaló que
«el tema de las vere-
das es un tema que ha
convocado bastante
inquietud, sobre todo
en aquellos que habi-
tan en estos sectores
de Portus, Santo Do-
mingo, que nos han
provocado bastante
inquietud también y
que hemos acogido
inmediatamente».

En este contexto,
la edil detalló que
«nuestro municipio a
través de la Dirección
de Obras Municipa-
les, ha ejercido sus
labores de fiscaliza-
ción y esto tiene que
ver con Santo Do-
mingo, Freire y Por-
tus; se trata de tres
contratos con una
misma empresa que
fueron adjudicados
por licitación públi-
ca, por lo tanto, es
muy importante por
el hecho que esto nos
permite hacer segui-

miento de otras exi-
gencias».

Es así que Castillo
indicó que las obras
no han sido recibidas
por el municipio,
«ahora bien, ninguno
se encuentra pagado
en su totalidad y no
han sido recibidas las
obras, esto también
es importante para
los vecinos y vecinas,
la fiscalización que se
ha realizado consta-
tó la maña ejecución
de algunas partidas
de las obras, espe-
cialmente en las ter-
minaciones de calles
Portus y Santo Do-
mingo, entre Coimas
y Navarro, y Freire,
entre otras».

Junto con esto, la
alcaldesa sostuvo que
se ha iniciado un su-
mario administrativo,
«por lo tanto, este
municipio está ini-
ciando un procedi-
miento administrati-
vo para poner térmi-
no al contrato, el co-
bro de las boletas de
garantía y se ha dis-
puesto un sumario

administrativo, el
que se encuentra
ahora en etapa de in-
dagatoria, todo para
ver y determinar si se
respetaron todos los
protocolos en esta
materia».

En este mismo
punto, la edil precisó
que «esta adminis-
tración va a ejercer
todas las acciones in-
demnizatorias, para
que la empresa se
haga responsable de
las partidas mal eje-
cutadas, estas accio-
nes judiciales van a
ser además quere-
llas, y esperamos que
los resultados de in-
vestigaciones inter-
nas para determinar
los pasos a seguir en
el ámbito judicial; no

vamos a descansar
hasta que no tenga-
mos como correspon-
de manejado como
debió ser desde un
inicio, esto sería una
querella por el mal
manejo del trabajo».

Respecto de si los
trabajos serán repa-
rados o se realizarán
de nuevo, Carmen
Castillo dijo que «es-
tamos hoy buscando,
estudiando, cómo
efectuar una licita-
ción con otra empre-
sa, para que se pue-
da ejecutar el térmi-
no de obras, repa-
rando todas las par-
tidas observadas y
las terminaciones
mal realizadas.

«Hasta ahora hay
algunas partidas que

se podrían conside-
rar adecuadas, pero
estamos revisándolo
integralmente para
ver si vamos a tener
que colocar un nuevo
manejo de todo lo que
está trabajado»,
agregó.

Finalmente, y ante
la consulta de los da-
ños en las fachadas de
viviendas y negocios,
la alcaldesa señaló que
«esto tiene que ver
con una explicación a
los vecinos, las facha-
das que tienen un
componente históri-
co, tienen que coexis-
tir con la moderni-
dad, y tal vez, en este
caso, no tuvo diálogo
con los vecinos preli-
minarmente a la in-
tervención».

Alcaldesa Carmen
Castillo.

Esta es una de las fachadas que sufrieron daños al momento del trabajo.
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Escuela de artes marciales sobresale en torneo de Taekwondo en la capital
Una presenta-

ción más que desta-
cada cumplió la Es-
cuela de Taekwondo
Team Aconcagua, en
la Copa Cerrillos,
evento que el sábado
recién pasado tuvo
lugar en esa comuna
capitalina.

La delegación de
deportistas aconca-
güinos logró posicio-

El instructor Álvaro Salinas junto a parte de sus
alumnos.

La delegación de la Escuela Team Aconcagua dejó muy bien representa-
do al valle en la Copa Cerrillos

narse dentro de los
mejores del torneo
al colgarse varias
preseas, la mayoría
de ellas de oro.

Este proyecto
formativo en una
primera instancia se
llamó TKD San Feli-
pe, pero como con el
tiempo empezaron a
llegar alumnos de
distintos lugares del

valle de Aconcagua,
se optó por darle el
nombre que en la ac-
tualidad lo ha hecho
conocido y reconoci-
do en toda la zona.

El cerebro que
está tras este taller
deportivo, es el ins-
tructor Álvaro Sa-
linas, quien en su
momento vio la ne-
cesidad de impartir
clases de esta espe-
cialidad deportiva
que es deporte olím-
pico, que a los niños
y niñas que lo prac-
tican le otorga una
serie de beneficios,
que van más allá de
la defensa personal y
salud, a raíz que de
acuerdo a las condi-
ciones individuales
pueden optar a be-
cas de estudios, y
por qué no, llegar en
algún momento a
una selección chile-
na de Taekwondo.

Los competido-
res que tuvieron la

responsabilidad de
representar a este
taller de artes mar-
ciales fueron los si-
guientes:
Kyorugui
(Combate):

Gustavo Díaz
(medalla oro)

Carlos Loyola
(medalla oro)

Benjamín Vera
(medalla oro)

Rafael Muñoz

(medalla plata)
Poonsae
(Formas)

Javiera Córdova
(medalla oro)

Amanda Puebla
(medalla oro)

San Felipe y Putaendo siguen en carrera en el Regional Femenino

De manera perfecta la selección de Putaendo avanzó en el Regional ARFA.

Las selecciones
femeninas de Pu-
taendo y San Feli-
pe sacaron boletos
a la siguiente fase
del  campeonato
Regional  ARFA
luego de eliminar
respectivamente a
sus s imilares  de
Rinconada y Cate-
mu.

De las dos clasi-
ficadas, sin lugar a
dudas que Putaendo
fue la que consiguió
un paso de ronda
más holgado tras
una clasificatoria

perfecta contra Rin-
conada de Los An-
des. Seis puntos de
seis posibles, habla
a las claras del po-
tencial que tienen
las putaendinas, que
en la revancha se
impusieron por 5
goles a 0 a las rinco-
nadinas.

Por su parte San
Felipe debió bregar
mucho para poder
cerrar la llave a su
favor. En el duelo
jugado el domingo
pasado empataron
a 3 con Catemu,

pero como en la ida
habían igualado en
blanco, debieron

definir por penales
al equipo que pasa-
ría de fase. Desde

los 12 pasos, el
combinado de la
‘Ciudad Fuerte y

Feliz’ fue más efec-
tivo al imponerse
por 3 a 1.



EL TRABAJO Martes 21 de Noviembre de 2023 1111111111

AMOR: Aproveche estos instantes de estabili-
dad para afianzar su relación. SALUD: Trate
de controlar sus impulsos o sus nervios paga-
rán las consecuencias. DINERO: No postergue
sus compromisos a no ser que pueda llegar a
algún tipo de acuerdo. COLOR: Calipso. NÚ-
MERO: 20.

AMOR: Es importante buscar una buena co-
municación con la pareja. SALUD: Evite con-
flictos que terminen alterando los nervios. DI-
NERO: Preocúpese más por hacer rendir su
dinero reinvirtiendo las utilidades que ha obte-
nido hasta este momento. COLOR: Granate.
NÚMERO: 22.

AMOR: Para quienes deseen ser felices, la vida
les podrá en la senda correcta. SALUD: Su
ánimo está por el suelo. Trate de salir adelan-
te. DINERO: Postergue las decisiones impor-
tantes para más adelante. Piense las cosas un
poco más antes de decidir. COLOR: Turque-
sa. NÚMERO: 38.

AMOR: La vida puede ponerle en frente la opor-
tunidad de amar, pero es su decisión aceptarlo
o dejarlo pasar. SALUD: Preocúpese más para
tener una mejor recuperación. DINERO: No
deje de controlar las finanzas de su hogar, evi-
te gastar más de la cuenta. COLOR: Negro.
NÚMERO: 36.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Volver a sentir amor en su corazón
depende solamente de usted. SALUD: Sea pru-
dente y sobre todo responsable, evite los con-
tagios. DINERO: Escuchar la experiencia de
quienes trabajan con usted será muy importante
para mejorar su rendimiento. COLOR: Blanco.
NÚMERO: 13.

AMOR: Su instinto romántico debe fluir esta
jornada. SALUD: Cuidado con los cuadros in-
fecciosos que se desarrollen a su alrededor.
DINERO: Antes de dar inicio a proyectos pos-
tergados, analice si las condiciones son favo-
rables para ejecutarlos. COLOR: Marengo.
NÚMERO: 7.

AMOR: Evite a toda costa los problemas con
gente de su entorno. Los conflictos no hacen
bien. SALUD: Usted debe preocuparse un poco
más por mejorar su salud y evitar a toda costa
cualquier contagio. DINERO: Busque ideas in-
novadoras que llamen la atención de sus su-
periores. COLOR: Rojo. NÚMERO: 15.

AMOR: Usted debe ser su propio juez. Si sabe
que cometió un error debe asumirlo y corregir-
lo. SALUD: Busque el modo de alejarse un
poco de las preocupaciones. DINERO: Apren-
da a separar las cosas en los negocios para
evitar problemas. Abra los ojos. COLOR: Ma-
genta. NÚMERO: 4.

AMOR: Un amor sincero es lo que su alma
necesita, no se deje llevar por esa fantasía que
solo ronda en su cabeza. SALUD: Evite exce-
sos que solo le traerán problemas. DINERO:
Los negocios funcionarán bien. Aproveche
para analizar sus pasos futuros. COLOR: Mo-
rado. NÚMERO: 1.

AMOR: Cuidado con esos amores que en rea-
lidad no le traen beneficios para su corazón.
SALUD: No permita que su espíritu se ave-
jente. DINERO: No renuncie a sus sueños solo
por un tropiezo, usted puede sacar sus objeti-
vos a flote para poder alcanzarlos. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 9.

AMOR: Nutrir la relación se debe hacer a dia-
rio y no solo cuando se tiene ganas. SALUD:
Esta jornada deberá poner mucha preocupa-
ción en la salud de la familia. DINERO: Está
desaprovechando la oportunidad que le ofre-
cen, trate de buscar nuevos desafíos. COLOR:
Verde. NÚMERO: 12.

AMOR: Hay momentos donde se debe privi-
legiar a lo que le dice el corazón. SALUD: Por
favor tenga cuidado con exponerse a peligros
por culpa de otra persona. DINERO: Use su
intelecto para encontrar la manera de salir de
los problemas económicos en los que está.
COLOR: Azul marino. NÚMERO: 27.
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Niños y adolescentes hermosearon multicancha en Población La Escuadra

Cerca de 15 niños, niñas y adolescentes estuvieron trabajando en la recuperación de la multican-
cha de La Escuadra.

 • Los menores asearon el terreno,
además de plantar árboles y flores,
contribuyendo a un mejoramiento del
entorno comunitario. Todo esto, en-
marcado por el Día Internacional de
la Infancia.-

En el marco de un
nuevo aniversario del
Día Internacional de
la Infancia, que se
conmemora cada 20
de noviembre, este
lunes se desarrolló
una iniciativa de re-
cuperación de espa-
cios públicos en nues-
tra comuna, instancia
que fue realizada por
la Seremi de Desarro-
llo Social y Familia
junto a Consejos Con-
sultivos, con el fin de
mejorar el entorno
comunitario para las
futuras generaciones.

El espacio comu-
nitario que fue escogi-
do como foco de esta
iniciativa, se trató de
la Multicancha
Mauricio Herrera
de la Población La
Escuadra de San Fe-
lipe, donde se reunie-
ron cerca de 15 niños,
niñas y adolescentes,
quienes desarrollaron
labores de aseo del
terreno, limpieza de
malezas, para finali-
zar con lo más impor-
tante, la plantación de
árboles y flores orna-
mentales, prosperan-
do por un medioam-
biente sostenible en el

tiempo.
La iniciativa se ha

desarrollado a nivel
nacional por parte del
Ministerio de Desa-
rrollo Social y Fami-
lia, como una acción
concreta de participa-
ción y que mejore la
calidad de vida del
entorno. Para ello, los
menores han sido los
principales actores de
estas actividades, a
través del Consejo
Nacional de niños, ni-
ñas y adolescentes, el
cual se ha instalado
desde hace un mes
aproximadamente y
que ha movilizado a
cientos de éstos a lo
largo del país, justa-
mente para la recupe-
ración de espacios
públicos.

Respecto a estas
labores de recupera-
ción de uno de los es-
pacios comunitarios
de nuestra comuna,
la subsecretaria de la
Niñez, Verónica
Silva, manifestó que
«lo que queremos
impulsar es el dere-
cho a la participa-
ción y lo que hacen
los niños y niñas acá
es demostrar que se

puede hacer algo
más que decir ‘yo
quiero participar’,
ya que la participa-
ción significa involu-
crarse en los asuntos
que les conciernen a
los niños, en este
caso en el barrio.
Ellos tienen la capa-
cidad de organizar-
se, ponerse de acuer-
do y en este caso es
una actividad de re-
cuperación de un es-
pacio urbano y en la
medida en que los ni-
ños y los adultos de
la comunidad se in-
volucran, esto se cui-
da más y dura más,
donde esperamos
que esto se multipli-
que», dijo.

En tanto, Bhrun-
no Garviso, miem-
bro del Consejo Con-

sultivo Nacional por
parte de San Felipe,
indicó que «la mente
de los niños pequeños
es demasiado mol-
deable. Yo considero
que, si viven en un
lugar que está en mal
estado, su conscien-
cia también puede es-
tar en mal estado.
Por eso mismo hoy
con los niños del con-
sejo consultivo deci-
dimos recuperar este
espacio, para que los
niños puedan tener
un lugar amigable y
un ambiente limpio y
sano».

En cuanto a la
importancia que tie-
ne para los menores
este tipo de iniciati-
vas, el Delegado Pre-
sidencial Provincial
de San Felipe, Da-

niel Muñoz, señaló
que «es una activi-
dad importante,
dado que niños, ni-
ñas y adolescentes
organizados, junto a
las entidades que
apoyan esta activi-
dad, están recupe-
rando un espacio
público realizando
un mejoramiento de
jardines y aseo. Es
importante la parti-
cipación de niños y
adolescentes, dado
que son un pilar im-
portante en las polí-
ticas públicas del
Presidente Gabriel
Boric», sostuvo.

Finalmente, y
como representante
del Ministerio en esta
actividad, la Seremi
de Desarrollo Social y
Familia, Claudia Es-

pinoza, profundizó
en la participación de
niños, niñas y adoles-
centes, para efectos
positivos para la co-
munidad. «Prestar
atención a las re-
flexiones e intereses
que tienen los niños
da muchas clarida-
des sobre hacia dón-
de debemos avanzar
respecto a distintas
temáticas, como el
uso de espacios públi-
cos. Con la Ley de
Garantías de la Niñez
buscamos que este
diálogo intergenera-
cional no sean excep-
ciones, sino que sean
la norma y que juntos
sigamos construyen-
do espacios que sean
amigables con la ni-
ñez y adolescencia»,
cerró.

Trabajaron en labores de aseo, además de plantación de árboles y flores
ornamentales.

Los jóvenes y pequeños forman parte del Consejo Consultivo de Niños,
Niñas y Adolescentes.


